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Христос рождается, славьте!
Христос с небес, встречайте!

Словами этого радостного гимна из церковного 
песнопения поздравляю Вас дорогие братья и сестры 
жители мр-на Малышково с Светлым праздником 
Рождества Господа нашего Иисуса Христа и Его 
Крещения в водах Иордана.

Рождением Богомладенца освящается 
человеческое бытие, даруется надежда, омывается 
греховная его природа и просвещается явлением 
Троической Тайны Богоявления. В эти радостные 
светлые рождественские дни наполненные смыслом, 
молитвой, трудом, братским общением я хотел 
бы пожелать нашему приходу, ближайшим моим 
помощникам разделяющим благодатный труд по 
созиданию общины, всем прихожанам нашего храма, 
а так же тем, кто только входит в церковную ограду 

и приобщается к молитвенной и общинной жизни, духовного осмысления 
и раскрытия переживаемого нами планетарного события, а также здоровья 
душевного и телесного, материального благополучия, мира и понимания в 
ваших семьях и друг с другом.

Милостию Божией с 18-20 декабря 2009 г. я совершил паломничество к 
величайшим святыням Вселенского Православия в г.Бари (Италия) к мощам 
святителя Николая архиепископа Мир Ликийских и на остров Корфу – Керкира 
(Греция) к нетленным мощам святителя Спиридона Тримифунтского, а также к 
мощам святой царицы Феодоры – защитницы иконопочитания.

Оба святителя отличались особым даром милосердия, заботой и любовью к 
ближним за что народ Божий ответил им всемирным почитанием.

С особым внутренним воодушевлением и трепетом, поименно, молился я у 
останков угодников Божиих, вспоминая великие милости святителей Божиих, 
заснеженную Кострому и наш приход.

Частицу близкого присутствия угодников Божиих в нашем храме явилась 
святая вода и оливковое масло от мощей святителя Николая и его иконописное 
изображение переданное мною каждому члену нашей общины.

Верим и молим Господа и его святых, что наш труд по созиданию общинной 
жизни и благоустройству храма будет проходить во взаимопонимании и 
увенчается благодатными плодами.

Мир и Божие благословение да будет со всеми Вами!

Игумен Серафим (Фирстов)
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ЕПАРХИАЛЬНЫЕ
НОВОСТИ 

14-15 января в Костроме прошел юбилейный X Всероссийский 
фестиваль православной авторской песни «Исповедь 
сердца»

14 января в концертно-выставочном центре «Губернский» прошел 
концерт лауреатов областного фестиваля «Исповедь сердца». Перед 
началом концерта в фойе КВЦ «Губернский» состоялось открытие 
выставки творческих работ воспитанников православного молодежного 
центра «Ковчег», а также прошли мастер-классы преподавателей 
художественных и музыкальных студий центра.

15 января в Костромском государственном драматическом театре 
имени А.Н. Островского состоялся гала-концерт лауреатов областного 
и всероссийского фестивалей «Исповедь сердца». В концерте приняли 
участие Андрей Селиванов (Москва), Ирина Леонова (Москва), ансамбль 
народной музыка «Светилен» (Иваново), Максим Гавриленко (Москва), 
протоиерей Андрей и матушка Анна Воронины (Фурманов), группа 
«Комба Бакх» (Кострома) и другие исполнители.

Фестиваль «Исповедь сердца» был учрежден в 1998 году по благо-
словению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. 
Первые концерты состоялись в Москве в 1998 и 1999 годах. С 2001 года 
фестиваль стал проводиться в Костроме. Костромской фестиваль имел 
большой успех и отозвался значительным общественным резонансом. 
С 2007 года стал проводиться областной фестиваль «Исповедь сердца», 
в котором принимают участие начинающие исполнители из разных 
городов Костромской области. Последний такой фестиваль, который 
проходил 20 января 2009 года, собрал около 30-ти артистов из разных 
мест нашего региона.

Главная цель фестиваля − привлечение молодых людей к традиционной 

отечественной культуре через исполнение песен, отражающих духовно-
нравственные критерии жизни человека. 

Организаторами всероссийского и областного фестивалей выступают 
православное Серафимовское братство и Отдел по делам молодежи 
Московского Патриархата. Художественным руководителем фестиваля 
является заслуженный артист России протодиакон Михаил Спельник, 
который также возглавляет молодежный отдел Костромской епархии и 
является директором православного молодежного центра «Ковчег».

14 января состоялся Рождественский прием управляющего 
Костромской епархией для детских творческих коллективов

14 января в рамках празднования Рождества Христова в зале 
Епархиальных советов Костромского епархиального управления 
состоялся Рождественский прием архиепископа Костромского и 
Галичского Александра для детских творческих коллективов города 
Костромы и Костромской области. На праздничном мероприятии 
присутствовали представители областной и городской администраций. 

С 11 по 13 января в Государственной филармонии Костромской 
области проходил фестиваль «Рождество в Костроме»

Фестиваль проходил в дни празднования Рождества Христова и 
продлился до 13 января. В рамках фестиваля в городе прошел ряд 
концертов духовной и классической музыки. 

Председатель Правительства РФ В.В. Путин встретил 
Рождество Христово в Костроме 

Владимир Владимирович присутствовал на праздничном 
богослужении в храме преподобных мучеников Александра и Антонины 
римских.

7 января в нашем храме прошла праздничная служба 
в честь праздника Рождества Господа Нашего Иисуса 
Христа

Каждое празднование 
Рождества как-то по-
своему запечатлевается 
в памяти человека. Вот 
и нынешний праздник 
запомнился тем, что 
служба проходила в 
новом, полностью 

отстроенном храме. Хотя и предстоит еще очень много 
работ по отделке и благоукрашению храма, чувствовалась 
теплота стен, тепло 
стоящих вокруг 
людей, неторопливый 
и стройный ход 
рождественской службы. 
Было приятно видеть в 
храме  новые лица людей, 

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА

решивших быть может 
именно с праздника 
Рождества Христова 
начать свое обращение к 
Богу.

После праздничной 
литургии, вниманию 
прихожан было 
предложено выступление воспитанников нашей 

воскресной школы. 
Ребятами был поставлен 
сюжет на тему рождения 
Богомладенца Христа, 
показом которого они и 
поздравили собравшихся 
прихожан с праздником 
Рождества. После 

представления все желающие дети смогли показать свои 
таланты, рассказывая стихи или играя на музыкальных 
инструментах. Все выступавшие ребята, за свою 
смелость и мастерство получили сладкие подарки и 
благословение настоятеля нашего храма о. Серафима. 
На этом празднование в храме закончилось, а наши 
прихожане, вместе со своими детьми пошли славить 
Христа к своим родным, близким, и друзьям. Святочная 
неделя продолжалась!
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В праздник Крещения вода 
освящается по особому чину – 
великим Иорданским освящением. 
Крещенскую воду еще называют 
«агиасма», что означает «святыня». 
И отношение к ней должно быть 
соответствующее. 

Крещенская вода может 
храниться в течение года. Она не 
портится, поэтому в холодильник 
ее ставить не надо. Хранить святую 
воду следует в красном углу возле 
икон. 

Пьют крещенскую воду натощак, 
даже если человеку предписан прием 
лекарств на голодный желудок, 
сначала принимают святую воду, а 
потом уже препараты. Но сначала 
следует помолиться, попросить 
благословения у Бога на день. 
Правда, бывают исключения для 
больных. 

Нередко духовники рекомендуют 
им пить крещенскую воду по 
ложечке каждый час. Ею можно 
также умывать больного и кропить 
его постель. Поскольку крещенская 
вода является святыней, женщинам 
в критические дни нельзя к ней, как 
и к другим святыням в этот период, 

Святая Крещенская вода
прикасаться. Но это в том случае, 
если она здорова в остальном. Если 
у женщины какие-то проблемы 
со здоровьем, то может быть 
благословлено потребление святой 
воды и в эти дни. 

Пьют крещенскую воду по 
чуть-чуть. Можно ее добавить в 
обыкновенную, неосвященную воду, 
тогда и она вся освятится. Святая вода 
помогает излечиться от душевных и 
телесных недугов, особенно когда 
ее принимают с верой. Ею также 
окропляют жилище. 

Пожалуй, редко сейчас найдешь 
храм, в который не тянулась бы 
очередь из прихожан в праздник 
Богоявления, если только он не 
находится в малонаселенной 
местности. Многие идут с 

несколькими бутылками, банками, 
а порой и канистрами, чтобы 
хватило воды на год, до следующего 
Крещения. 

К сожалению, некоторые не 
понимают, что приходят они в храм 
не просто за водой, а за святыней. 
Не следует ругаться, дерзко вести 
себя, пробираться без очереди. 
Лучше, когда ожидаешь, привести 
свои мысли в порядок, отвести 
от себя дурные помыслы. Если 
человек немощный или с маленьким 
ребенком и не может долго стоять, 
то лучше попросить у прихожан 
позволения пройти вперед, как 
правило, мало кто отказывает такой 
просьбе. Наоборот, чаще всего люди 
сами предлагают таким прихожанам 
набрать воды без очереди. В конце 
концов, воду можно взять в течение 
недели после праздника. Хотя в 
храмах, как правило, она хранится 
весь год. 

Давайте будем трепетно 
относиться к крещенской святой 
воде, и пусть она поможет нам 
и нашим близким исцелиться от 
душевных и телесных мук.

Сколько уж раз наблюдал я одно 
и то же: в праздники подается 
незаслуженная милость Божия... И как 
бы ни был я настроен ранее, но в самый 
праздник, по словам преподобного 
Иоанна Лествичника, подается «особая 
благодать». Так было и на этот раз. 
Праздничную вечерню, накануне 
Рождества, мы совершали в храме 
подворья. Народу была горсточка. Но 
от этого радость не убавилась ничуть... 
Как только запели стихиры на «Господи 
воззвах», мне так захотелось петь 
громко, как всегда в праздники, что 
я поднял на солею и подпевавших. И 
как всегда, слова были живыми. Было 
празднично на душе. 

К вечеру приехал епископ Антонин. 
Служили вдвоем. Народ его любит. И 
нельзя не любить. Душа - правильная, 
церковная. На другой день он и проповедь 
говорил. Рассказал о собственных 
впечатлениях Вифлеемских (он жил в 

Палестине). Царь мира родился в худом, 
да и еще и чужом, вертепе. Рассказывая, 
епископ Антонин плакал, как плакал он 
и там. Плакали и мы. 

А вчера я служил литургию один 
на подворье. И снова плакал о грехах 
своих. И пошли мысли такие: хороша 
радость, но лучше плач. Ведь радость - 

дело будущего века, а плач - нынешнее 
занятие. Да это - самое нужное, самое 
правильное для нас. И самое отрадное 
даже. 

Да именно для этого Господь и 
приходил. «Спасти люди Своя от грехов 
их», говорится в Слове Божием о Нем 
(Мф. 1, 21). Значит, самое важное - 
спасаться от грехов. А когда плачешь, то 
этим омываешь душу свою и просишь 
Господа тебя очистить. Вот потому и 
отрадно это покаяние. И нисколько 
не противоречит оно другой радости - 
торжеству от праздника. Различны пути 
действия Духа Божия... И от этого плача 
стало мирно на душе. Под Рождество 
- исповедался. Вот и все... Слава Богу 
Спасителю за все! 

Митрополит Вениамин (Федченков). 
Письма о двунадесятых праздниках. 

М.: Издательство «Пренса», 2004

Митрополит Вениамин Федченков.
Воспоминания о Вифлееме
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Есть в Святой 
Земле небольшой 
городок, о котором 
еще за VIII веков 
до Рождества 
Христова пророк 
Михей сказал: «И 
ты, Вифлеем, земля 
Иудина, ничем не 
меньше воеводств 
Иудиных; ибо из 
тебя произойдет 
Вождь, Который 
упасет народ Мой, 
Израиля» (Мих. 5,2). 
Именно Вифлеем 
стал городом, где 
суждено было 
родиться Спасителю 
мира. Как дорог 
этот город для 
каждого верующего! Но не каждый 
человек за свою жизнь может посетить 
Святые места. Поэтому в дни Рождества 
Христова можно мыслями перенестись 
в Вифлеем. Представить, что стоишь 
у вертепа, где лежал Младенец Иисус 
Христос.

А что переживает душа, какие чувства 
ее наполняют, когда даже мысленно 
переносишься в Святые места? Об 
этом лучше всего нам рассказывает 
блаженный Иероним, когда впервые 

посетил Вифлеем. «Когда бы я не 
посмотрел, - говорит Иероним, - на 
место, где родился Спаситель, всегда 
имею с Ним сладкий в душе разговор. 
Господи Иисусе, говорю я, - как твердо 
было Тебе лежать там, в яслях Твоих, 
ради моего спасения! Что должен я 
воздавать Тебе за это? – и мне казалось, 

как будто Младенец отвечал мне: 
«Ничего Я не желаю; пой только: «Слава 
в вышних Богу»…Еще хуже будет Мне 
в Гефсиманском саду и на Кресте». 

А я говорю: «Возлюбленный 

ПОЙДЕМТЕ ВМЕСТЕ В ВИФЛЕЕМ

Младенец! Что же 
я дам Тебе? Я отдал 
бы все, что имею»…
Но Он отвечал: 
«И небо Мое, и 
земля Моя: Я не 
нуждаюсь ни в чем: 
отдай лучше все это 
бедным людям, и Я 
приму, как бы это 
сделано для Меня». 
Я продолжал: 
«Охотно я сделаю 
это; но что я дал бы 
Тебе собственно?» 
Тогда Младенец 
отвечал мне: «Если 
ты такой щедрый, 
то Я скажу тебе, 
что ты должен дать 
Мне: дай Мне твои 

грехи, твою испорченную совесть и 
твое осуждение». – «Что же хочешь с 
ними Ты сделать?» - спросил я. – «Я 
возьму их на Свои плечи: это будет 
Моим достоянием и тем великим делом, 
о котором предсказывал Исаия: «Той 
грехи наши носит и о нас болезнует». 

Тогда я начал плакать и сказал: 
«Божественный Младенец! Возьми, 
что есть моего, и дай мне Твое! Тобою 
я оправдан от грехов и верую в жизнь 
вечную!». 

«Все Святые места должны быть в твоей душе» 
(из письма Гоголя к В.А. Жуковскому)

«Среди христиан, - писал в XVIII веке известный английский философ Дэвид Юм,- было замечено, что 
паломники, видавшие Святую Землю, всегда бывают потом более искренними и ревностными верующими, 
чем те, кто не имел этого преимущества. Человек, память которого представляет ему живой образ Чермного 
моря, пустыни, Иерусалима, Галилеи, никогда не может сомневаться в чудесных событиях, рассказываемых 
Моисеем и евангелистами. Живое представление о месте легко переходит на факты, которые предполагаются 
связанными с ними по смежности и усиливают веру, усиливая живость мысли. Воспоминание об этих 
равнинах и реках оказывает на простолюдина такое же влияние, как новый аргумент, и по тем же самым 
причинам». 
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У мощей святителя Николая в г. Бари, 
и свтятителя Спиридона Тримифунтского на острове Корфу

Скульптурное изображение свт. Николая на площади 
перед базиликой San Nicola (г.Бари)

Путь паломнической группы из г.Бари на остров Корфу

Православный престол с мощами в честь свт. Николая в 
крипте базилики San Nicola (г.Бари)

Исповедь и причащение в базилике San Nicola (г.Бари)

Храм свт. Спиридона Тримифунтского, где почивают его мощи
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24 ноября 2009 г. в стенах Костром-
ской духовной семинарии 
состоялась конференция по 
«Проблемам молодежных дес-
труктивных организаций и 
сект», посвященная памяти 
недавно убиенного миссионера-
практика иерея - Даниила 
Сысоева, который также активно 
занимался антисектантской дея-
тельностью. На конференции 
присутствовали представители 
нашего прихода. Своими 
впечатлениями о прошедшей 
конференции поделилась 
певчая хора нашего храма, 
преподаватель философии 
Наталья Нечаева. Ее 
замечания, на мой взгляд, 
представляют интерес 
для вдумчивого читателя, 
пытающегося осмыслить 
круг современных духовных 
проблем.

Игумен Серафим

Конференция, на которой 
мы присутствовали, началась 
со вступительного слова 
ректора Костромской духовной 
семинарии архимандрита Геннадия. 
Он обозначил круг трагических 
проблем, связанных с деятельностью 
разного рода религиозных 
экстремистских организаций и 
религиозных сект и попросил всех 
присутствующих почтить память 
иерея Даниила Сысоева. Аудитория 
пропела отцу Даниилу «Вечную 
память». 

После этого архимандрит 
Геннадий поднял животрепещущий 
и актуальный до сих пор вопрос 
о выборе человека, когда он 
сталкивается со всякого рода 
насилием на своем жизненном 
пути. Как вести себя православному 
христианину? Как противостоять 
насильнику, что и как ответить ему? 

Будет ли это путь кровной мести, 
запускающий бесконечный круг 
ответного насилия, действующего по 
принципу «око за око, зуб за зуб», или 
же это будет путь «непротивления 
злу насилием». Православному 
человеку необходимо помнить 
и брать за основу своих деяний 
апостольский принцип – «брань 
наша не против плоти и крови», а 
брань духовная. 

Далее всем присутствующим 
в зале был представлен фильм 
«Свидетели Иеговы», показанный 

незадолго до описываемого события 
по каналу НТВ в рамках телепередачи 
«Чрезвычайное происшествие». 
Целью показа данного фильма 
являлась демонстрации вопиющих 
последствий попадания человека в 
тоталитарную секту «Свидетелей», 
которые на самом деле имеют место 
быть: жестокие убийства, суицид, 
смерть от запрета на переливание 
крови, нищета и алкоголизм в 
результате присвоения сектой 
имущества и т.п. 

Однако выбор именно этого 
фильма для иллюстрации столь 
серьезной темы вызвал некоторое 
недоумение. Оно связано, по большей 
части, с тем, что показанный фильм 
не дал фундаментального прироста 
нового знания ни относительно 

самой секты «Свидетелей Иеговы», 
ни того, как ее распознать и 
уберечься от посягательств ее 
адептов. Возможно, что причины 
такого положения вещей скрываются 
в самом качестве фильма, который 
является продуктом современного 
массового потребительского 
стандарта. В процессе показа 
данного фильма пришла мысль о 
том, что его название могло быть 
любым, а эффект от его просмотра 
в каждом случае был бы абсолютно 
одинаковым. Казалось, что у фильма 

есть какие-то внеположенные 
ему цели. При детальном 
критическом отношении 
к содержанию и форме 
представления фильма эти 
цели стали обнаруживать 
сами себя. 

Как ни странно, но фильм, по 
названию призванный оградить 
людей от тоталитарной 
манипуляции сознанием, 
со всей очевидностью сам 
использовал ее приемы. 
Вот лишь некоторые из них: 
быстрое мелькание кадров, 

использование в комментариях к 
фильму заниженного частотного 
диапазона голоса, звучащего за 
кадром, изменение размера и 
цвета шрифтов в показываемом 
на экране текстовом послании. 
Эффект последнего приема весьма 
действенен и связан со способностью 
психики воспринимать и запоминать 
не весь текст целиком, а именно 
то, что выделено ярким цветом 
и (или) крупным шрифтом. Еще 
одним из заранее заданных и 
программируемых приемов 
манипуляции массового сознания, 
используемых в данном фильме, 
является показ шокирующих 
подробностей преступлений и 
всякого рода мерзостей, ибо они 
лучше всего откладываются в 

Конференция в стенах Костромской 
духовной семинарии.
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легко поддаются влиянию и 
внушению, могут быть использованы 
как базовая движущая сила развития 
сектантских организаций. Одним из 
средств массового информирования 
молодежи относительно опасности 
сект может стать интернет и развитие 
православных интернет-порталов. 
Далее выступил преподаватель 
сектоведения Костромской духовной 
семинарии игумен Ферапонт и еще 
несколько докладчиков. 

Необходимо отметить, что 
в целом конференция подняла 
животрепещущие и насущные 
проблемы православного 
сообщества. Секты – это не только 
искажение догматического учения, 
но и мощная система власти, 

зомбирования и подчинения 
людей. Поэтому поиск 
эффективных методов 
борьбы с сектанством 
актуален. Он предполагает 
глубинное знание и 
понимание причин, мотивов 
данного явления, а также 
видение его конечных целей. 
Этому может способствовать 
появление качественных 
антисектантских фильмов, 
повествующих не только 
о последствиях попадания 
человека в ту или иную секту, 

но и вскрывающих, разъясняющих 
суть сектантских движений. 
Фильмов, которые бы рассказывали о 
методах их деятельности, с помощью 
которых вербуются и заманиваются 
люди различных возрастов и 
социальных положений. Фильмов, 
которые бы просвещали обычных 
людей относительного того, как 
распознать сектантское влияние и 
как уберечься от него, как помочь 
себе и близким людям в случае 
непосредственного сектантского 
контакта. Знать и разбираться в 
данных вопросах, видеть пути 
решения поставленных проблем 
– одна из задач современного 
православного человека.

Н. Нечаева

такие мысли родились в процессе 
просмотра данного фильма и 
размышлений о нем после его 
показа.

Далее по программе конференции 
шли доклады. Сначала выступил 
первый заместитель председателя 
Костромской областной Думы В.П. 
Ижицкий, отметивший, что секты 
наносят непоправимый урон и вред 
личности и обществу. Достижение 
реальных результатов в борьбе 
с сектантством усматривается в 
совместном усилии епархиальных, 
исполнительных, законодательных 
властей, а также правоохранительных 
органов. Одну из причин появления 
большого числа сект в современной 
России докладчик видит в 

прививаемом долгие годы атеизме. 
Большая часть российских людей 
потеряла внутреннюю устойчивость 
в результате разрушения 
духовной традиции. В их сердца 
вселились смятение, ощущение 
неудовлетворенности, одиночество 
и потеря смысла жизни. 

Затем сделал доклад член 
Общественной палаты России 
Б.Г. Якеменко. Он подчеркнул 
необходимость эффективных 
действий в борьбе против сект, 
поскольку в сети сектантства 
попадает активная и молодая часть 
населения России. Многие секты 
специально делают расчет на 
молодых людей. В силу возраста они 
мобильны и активны, не обладают 
сложившимся мировоззрением, 

нашей памяти без особого труда и 
усилий со стороны нашего сознания. 
Возможно, на это не стоило бы 
обращать внимание, если бы не 
одно «но», связанное с реакцией 
нашей психики на подобного рода 
запоминание. Данная реакция 
проявляет себя в виде эмоции 
страха, которая, в свою очередь, 
парализует деятельное и разумное 
начало человека. Он зацикливается 
на предмете своих (точнее 
навязанных извне) переживаний, 
находится в состоянии постоянной 
тревожности, боязни будущего. Это 
подтачивает жизненные и духовные 
силы человека, погружает его в мир 
беспрестанно «пережевываемых» 
образов, делает пассивным и 
бездеятельным. Для такого 
человека проще постоянно 
обсуждать свои страхи, 
оправдывать себя ими и ничего 
не делать, предоставляя это 
другим.

Да, фильм ужасает. Его 
создателям удалось испугать 
зрителей. Возможно, страх 
от просмотра фильма на 
время убережет взрослых 
людей от вступления в 
секту, но вопрос лишь в том, 
способен ли после такого 
фильма человек здраво и 
разумно оценить всю опасность 
сектантства и, не поддаваясь 
аффектам, сделать выбор в пользу 
традиционного православия? В 
заключение описания впечатлений 
от фильма хотелось бы отметить 
еще один немаловажный, на мой 
взгляд, нюанс. Фильм явно носит 
насильственный и агрессивный 
характер, и его невозможно в 
целях пропаганды православного 
образа жизни рекомендовать для 
показа в детских учреждениях. Это 
означает, что будущее поколение 
в рамках данного фильма либо 
заведомо выпадает из поля зрения 
антисекстантской деятельности, 
либо подпадает под действие 
канонов массового бессознательно 
программируемого общества. Вот 
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Отец Даниил Сысоев – настоятель 
храма святого апостола Фомы  и 
организатор общины строящегося 
храма в честь пророка Даниила 
на Кантемировской. Поводом для 
нашей встречи стало открытие 
миссионерского центра во имя 
святого апостола Фомы. С о. 
Даниилом беседует Ольга Курова.

- Отец Даниил, повод для 
нашего разговора – открытие 
миссионерского центра. Несло-
жно догадаться, что этому 
предшествовала  большая пред-
варительная работа. Расскажите, 
пожалуйста, как всё начиналось.

- Если вспомнить самое начало, 
наверное, это будет 1993 год, 
когда я миссионерствовал прямо 
на улицах. А с августа 1996 года 
я уже совершенно официально, 
по благословению Святейшего 
Патриарха, веду миссионерские 
библейские беседы на Крутицком 
Патриаршем подворье. Эти 
беседы сначала предназначались 
для обращения протестантов, 
потом стало появляться всё 
больше оккультистов и жертв 
разнообразных «чародеев». А затем 
я занялся миссией среди мусульман. 
Так что наш центр открыт и для 
пострадавших от экстрасенсов и 
тоталитарных сект, и для молодёжи, 

«Хочешь увидеть чудеса –
иди в миссионеры…»

желающей познакомиться 
с основами христианства, 
и для иноверцев.

- Какие цели вы 
ставите перед собой?

- Одна из наших целей 
– обращение ко Христу 
нехристиан, по большей 
части нерусских. Район 
Кантемировской, где он 
расположен, – это район 
различных диаспор. Кроме 
того, здесь очень активно 
действуют секты. Недалеко 
от храма находится 
крупный центр мормонов, есть в 
районе и баптисты, адвентисты, 
оккультисты. А православных до 
недавнего времени не было.

Мы открыли огласительную 
школу об основах христианства. У 
нас каждые пять недель проходит 
цикл из пяти огласительных 
бесед, для тех, кто хочет принять 
крещение или просто больше узнать 
о христианстве. При храме уже 
действует Общество Православных 
татар и разворачивает свою 
деятельность Информационное 
агентство святого Ахмета.

В ближайшее время мы хотим 
провести День открытых дверей: 
расклеим по всему району 
объявления, что в такой-то день все 
желающие могут прийти в храм и 

задать любой вопрос священнику. 
В дальнейшем мы хотели бы 
устраивать такой День раз в три 
месяца.

Ещё мы работаем с молодёжью 
– рядом находится МИФИ 
(Московский инженерно-физичес-
кий институт). Странно, что мы 
первые, кто догадался проводить 
молебны перед сессией. Молебны 
перед началом учебного года уже 
стали во всех православных храмах 
традицией, а ведь сессия – куда более 
напряжённое время. Но почему-
то студенты ограничиваются тем, 
что иногда ставят свечки. Мы же 
совершаем молебны перед сессией 
после литургии и приглашаем всех 
студентов.

- Неужели вы, батюшка, 
справляетесь со всей этой массой 
дел в одиночку? У вас есть 
помощники, какая-то инициатив-
ная группа?

- Да, инициативная группа 
есть, она сформировалась ещё 
на Крутицком подворье. Это и 
татарская православная община, 
которая существует с 2003 года. 
Но, конечно, в деле миссии 
участвуют самые разные христиане, 
принадлежащие к самым разным 
народам. После праздника Крещения 
Господня мы надеемся открыть 
миссионерские курсы. Возможно, 
позднее на их базе мы создадим 
миссионерский институт, который 
будет готовить проповедников 
Евангелия. Проповедь будет всякая: 
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уличная, интернетовская, в вузах. 
Мы хотим отобрать у сектантов их 
оружие. Я неоднократно выступал 
в Татарском культурном центре, 
ездил с выступлениями в Казань. 
Татары – третья по численности 
национальность в Москве. И наша 
работа идёт достаточно успешно: 
многие татары, особенно молодые, 
принимают христианство. С 2003 
года провожу молебны на татарском 
языке.

- А как должен вести себя со 
сверстниками настоящий юный 
миссионер?

- Миссионер должен первым 
начинать разговор о Боге, иначе 
он никакой не миссионер. Но, 
в то же время, нужно трезво 
оценивать свои силы и знания. 
Нужно знать ответы на наиболее 
часто встречающиеся вопросы 
сверстников о христианстве. 
Нужно помнить, что лучшая 
самооборона – это наступление. 
Никогда не нужно стесняться 
говорить, что ты прав, а они не 
правы. Не нужно расшаркиваться 
перед каждым слушателем. 
Но, в то же время, доказывая 
свою правоту, нельзя унижать 
другого человека. За каждого 
человека умер Христос. Нужно 
помнить, что уважать следует 
человека, а не его заблуждения. 
Должно быть отторжение лжи, 
а к человеку любовь.

Подростку часто бывает 
сложно пойти против коллектива, 
стать «белой вороной», но 
необходимо иметь смелость. 
Раньше, в дни моей юности 
выделяться, быть непохожим на 
других считалось престижно, думаю, 
нужно возрождать такую традицию. 
«Белая ворона» – благородная птица. 
Настоящий христианин должен 
понимать это. А если не хватает сил, 
просить у Бога. Юный миссионер, 
конечно, должен быть готов к 
тому, что его слова могут вызвать 
скандал и возмущение. Не стоит 
этого бояться. Миссия наша состоит 
и в том, чтобы неприятные вещи 
говорить. Вы обратили внимание, 
что когда читаешь Библию, бывает 
тяжело на душе: эта Книга начинает 
тебя судить. Но это не значит, 

что правду нужно скрывать. Сам 
Господь сказал – горе вам, когда все 
люди будут говорить о вас хорошо.

Ещё одна ошибка, которая может 
подстерегать миссионера, – это 
попытка заострить миссию на какие-
то группы людей. Появляется миссия 
для детей, миссия для молодёжи… 
Многие умные, глубокие молодые 
люди эту миссию не принимают. 
Почему? Да потому, что когда мы 
обращаемся к молодёжи на её языке, 
как бы снисходя, мы их фиксируем 
на уже достигнутом уровне. А мы их 

должны поднимать выше, поднимать 
к мудрости, а не оставлять на том 
уровне, который они уже, возможно, 
переросли. Даже с детьми лучше 
говорить как с взрослыми, чем как 
с детьми. Макаревич, помните, 
очень по-христиански спел: «Не 
стоит прогибаться под изменчивый 
мир». Это должно стать лозунгом 
не только миссионеров, но и всех 
православных христиан.

Ну и, конечно, нельзя забывать 
молиться и ходить в храм, потому 
что иногда неправильно понятное 
миссионерство увлекает человека 
настолько, что он не молится и в 

храм не ходит.
- А почему в храм нужно 

обязательно ходить каждое 
воскресенье?

- Потому что Господь дал такую 
заповедь: шесть дней себе, седьмой 
день – Господу Богу. Он вправе 
потребовать, чтобы мы отдали Ему 
часть своего времени как жертву. 
Второе – мы должны помнить о 
Небесном Господине, о Небесной 
Родине.

Если угодно, все мы, христиане - 
члены повстанческой армии, которая 

поднимает восстание против 
князя мира сего (диавола). 
Церкви – это места связи. 
Там мы получаем указания 
от нашего руководства: 
шифровки (Евангелие), полу-
чаем подкрепление (Святое 
Причастие), получаем поддерж-
ку через взаимное общение. Мы 
учимся, как правильно бороться 
против князя мира сего, делать 
добрые дела. Естественно, 
если агент Царствия Небесного 
манкирует посещением штаба и 
не выходит на связь с Центром, он 
рискует потеряться, обессилеть 
и погибнуть. По правилам 
Церкви, человек, который без 
уважительной причины три 
воскресенья подряд не был 
на Божественной Литургии, 
отлучается от причастия.

Часто те, кто не посещает 
храм, начинают очень быстро 
уставать. Если кто-то думает, 
что отоспится в воскресенье за 
всю неделю вместо посещения 
литургии, он очень скоро поймет, 

что воскресный сон оказывается ему 
совсем не в радость. Можно съесть 
барана, но остаться голодным, можно 
проспать 25 часов, но чувствовать 
себя невыспавшимся. Если Бог не 
даст тебе сил, ты нигде и ни в чем 
их не почерпнешь.

Если ты в кого-то влюблен, то 
постоянно хочешь видеть предмет 
своей любви, общаться. Тебя ведь не 
надо заставлять идти на свидание? 
Христианство построено на любви 
между Богом и человеком.

 Православие и мир
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Икона Вифлеемских младенцев
Пðå÷èñòîìó Тâîåìó Ðîæäåñòâó, 

Хðèñòå Бîæå,
ïåðâàÿ æåðòâà áûñòü ìлàäåíöû.

В череде праздничных рождест-
венских дней есть дата – 11 января 
(29 декабря по старому стилю), 
когда Православная церковь  чтит 
память 14-ти тысяч  младенцев, 
«Христа ради избиенных от Ирода 
в Вифлееме Иудейстем». 

Об этом страшном злодеянии 
Ирода повествует Евангелие от 
Матфея. Великое событие 
Рождества Сына Божия было 
предвозвещено Вифлеемской 
звездой волхвам – мудрецам с 
Востока. Волхвы отправились 
поклониться Богомладенцу, 
и звезда указывала им путь. 
Иудейский царь Ирод узнал, 
что в Иерусалим прибыли 
восточные мудрецы, которые 
спрашивают, где родившийся 
Царь Иудейский, чтобы 
можно было поклониться Ему. 
Встревоженный Ирод узнал у 
книжников и первосвященников 
о пророчестве, упоминающем 
Вифлеем, и «тайно призвав 
волхвов, выведал от них 
время появления звезды и, 
послав их в Вифлеем, сказал: 
пойдите, тщательно разведайте 
о Младенце и, когда найдете, 
известите меня, чтобы и мне 
пойти поклониться Ему». (Мф. 
2: 1–8) Сам же задумал убить 
Младенца, в котором видел 
соперника. Но волхвы, получив 
откровение свыше о коварстве 
Ирода, не вернулись к нему, а «иным 
путем отошли в страну свою». Иосиф 
же, предупрежденный Ангелом, 
«встал, взял Младенца и Матерь 
Его ночью и пошел в Египет, и там 
был до смерти Ирода, да сбудется 
реченное Господом через пророка, 
который говорит: из Египта воззвал 
Я Сына Моего». (Мф. 2:14–15) 
Намерение Ирода найти Младенца 
не осуществилось. «Тогда Ирод, 
увидев себя осмеянным волхвами, 
весьма разгневался и послал избить 
всех младенцев в Вифлееме и во 

всех пределах его, от двух лет и 
ниже, по времени, которое выведал 
от волхвов. Тогда сбылось реченное 
через пророка Иеремию, который 
говорит: глас в Раме слышен, плачи 
рыдание и вопль великий; Рахиль 
плачет о детях своих и не хочет 
утешиться, ибо их нет». (Мф. 2:16–
18)

Этот евангельский сюжет, а также 
церковное предание послужили 
основой для иконографии «Избиения 
Вифлеемских младенцев». В 
центральной части композиции 

изображено избиение младенцев и 
отчаяние их матерей. Воины убивают 
младенцев, и Ангел забирает их души 
на небо. В центре композиции – св. 
праведная Елизавета с младенцем 
Иоанном Предтечей. По преданию, 
Елизавета, услышав, что ищут ее 
сына, взяла его и пошла на гору. 
Гора укрыла ее и будущего пророка 
и Крестителя Господня Иоанна.

В верхней части иконы 
представлены сюжеты Рождества 
Христова (справа) и Бегства в 
Египет (слева).

Внизу справа изображена 
ветхозаветная Рахиль, оплакиваю-

щая младенцев. Праматерь Рахиль 
оплакивала плененных, уводимых 
в Вавилон. Ап. Матфей видел в 
ветхозаветном событии прообраз 
новозаветного – избиения младенцев 
Иродом. Слева – пророк Иеремия с 
пророческим свитком.

Между ними – невинно убиенные 
младенцы, ставшие первыми 
христианскими мучениками. Икона 
особенно ценна тем, что имеет 
частицу мощей Вифлеемских 
младенцев – в мощевике в форме 
звезды. Подпись внизу иконы – 

тропарь праздника Рождества 
Христова.

Перед этой иконой молятся о 
болящих детях. 

Непостижимо для человечес-
кого ума и сердца злодеяние, 
совершенное Иродом. И только 
вера дает нам понимание 
того, что участь 14-ти тысяч 
Вифлеемских младенцев 
особая, и в Вечности они 
обрели у Бога венцы. И только 
православное сознание подска-
зывает покаянную мысль о том, 
что многие из нас подоблялись 
Ироду, убивая младенцев 
во чреве или оставаясь 
равнодушными к возможности 
такого убийства.

Но в день памяти Вифлеемских 
младенцев вспомним волхвов, 
первых из язычников, которые 
проделали долгий и полный 
опасностей путь, для того 
чтобы найти и сберечь 
Истину, вспомним старца 

Иосифа, хранящего и спасающего 
Богомладенца и Его Пречистую 
Матерь в древнем и страшном 
языческом мире. Вспомним с 
благодарностью, что мы – христиане 
и окружены миром христианским, и 
у иконы помолимся Вифлеемским 
младенцам об их ходатайстве за нас 
грешных перед Богом.

Болезньми святых, имиже о Тебе 
пострадаша, умолен буди, Господи, 
и вся наша болезни исцели, 
человеколюбче, молимся.

Т. И. Егорова
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(Продолжение. Начало в выпусках №9,10,11,12,13,14,15)

О ïîêàÿíèè 
Желающему спастися всегда должно иметь сердце к покаянию расположенное и сокрушенное, по 

Псаломнику: жертва Богу духъ сокрушенъ, сердце сокрушенно и смиренно Богъ не уничижитъ (Пс. 50, 
19). В каковом сокрушении духа человек удобно может безбедно проходить сквозь хитрые козни гордого 
диавола, коего все тщание состоит в том, чтобы возмутить дух человеческий и в возмущении посеять свои 
плевелы, по словеси Евангельскому: Господи, не доброе ли сeмя сeялъ еси на селe Твоемъ? Откуда убо 
имать плевелы? Онъ же рече: врагъ человeковъ сiе сотвори (Мф. 13, 27-28). 

Когда же человек старается в себе иметь сердце смиренное и мысль невозмущенную, но мирную, тогда 
все козни вражии бывают бездейственны, ибо где мир помыслов, там почивает Сам Господь Бог - въ мирe 
мeсто Его (Пс. 75, 3). 

Покаяние во грехе, между прочим, состоит в том, чтобы не делать его опять. 
Как всякой болезни есть врачевание, так и всякому греху есть покаяние. 
Итак несомненно приступай к покаянию, и оно будет ходатайствовать за тебя пред Богом.

О âíèìàíèè ê ñàìîìó ñåáå 
Путь внимания проходящий не должен только одному сердцу своему верить, но должен сердечные свои 

действия и жизнь свою поверять с законом Божиим и с деятельною жизнью подвижников благочестия, 
которые таковый подвиг проходили. Сим средством удобнее можно и от лукавого избавиться и истину 
яснее узреть. 

О ïîäâèãàõ
Лет до тридцати пяти, т. е. до преполовения земной жизни, велик подвиг человеку в сохранении 

себя, и многие в сии лета не устаивают в добродетели, но совращаются с правого пути к собственным 
пожеланиям, как о сем св. Василий Великий свидетельствует (в беседе на начал. Прит.): многие много 
собрали в юности, но посреде жития бывши, восставшим на них искушениям от духов лукавствия, не 
стерпели волнения и всего того лишились. 

А потому, чтоб не испытать такого превращения, надобно поставить себя как бы на мериле испытания 
и внимательного за собою наблюдения, по учению св. Исаака Сирина: якоже на мериле приличествует 
извести коемуждо жительство свое (Сл. 40). 

О áîлåзíÿõ
Кто переносит болезнь с терпением и благодарением, тому вменяется она вместо подвига или даже 

более. 
Один старец, страдавший водяною болезнью, говорил братьям, которые приходили к нему с желанием 

лечить его: отцы, молитесь, чтобы не подвергся подобной болезни мой внутренний человек; а что касается 
до настоящей болезни, то я прошу Бога о том, чтобы Он не вдруг освободил меня от нее, ибо поколику 
внeшнiй нашъ человeкъ тлeетъ, потолику внутреннiй обновляется (2 Кор. 4, 16). 

Буде Господу Богу угодно будет, чтобы человек испытал на себе болезни, то Он же подаст ему и силу 
терпения. 

Итак пусть будут болезни не от нас самих, но от Бога. 

(Продолжение наставлений в следующем номере)
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Евангельский рассказ о необыкновенной звезде, восшедшей 
над Вифлеемом, уже более 2000 лет волнует человечество. В 
древние времена появление или исчезновение звезд связывалось 
с рождением или смертью великого человека, именно от таких 
представлений сохранилось крылатое выражение «взошла 
звезда и погасла звезда». В существование зависимости жизни 
людей от небесных тел верили греки, римляне, 
персы и другие народы. Однако может 
показаться странным, что восточные мудрецы-
звездочеты, увидев необыкновенную звезду, 
немедленно отправились на поиски Царя 
именно в Иерусалим. 

Дело в том, что по всему Востоку было 
распространено убеждение, что в ближайшее 
время, причем именно в Иудее должен родиться 
Спаситель мира, Которому будут поклоняться 
все народы. Об этом напряженном ожидании 
Царя Иудейского свидетельствуют в своих 
произведениях историки Светоний Транквилл 
(“Жизнь Веспасиана”) и Иосиф Флавий 
(“Иудейская война”). Вергилий в своей поэме 
«Буколики» за 40 лет до Рождения Иисуса 
Христа писал: «грядет новое время, грядет 
событие, к которому давно стремится история 
- космического, вселенского масштаба, дающее времени новый 
отсчет». 

Считается, что о грядущем Рождестве Спасителя и о 
предшествующей Ему звезде говорится и в Книге Чисел 
(глава 24, стих 17) Ветхого Завета: «Восходит звезда от 
Иакова и восстанет жезл от Иакова». Евангелие от Матфея 
свидетельствует, что волхвы с востока, пришедши в Иерусалим, 

уверенно спрашивают: “Где родившийся Царь Иудейский?” 
“Когда же Иисус родился в Вифлееме Иудейском во дни Царя 
Ирода, пришли в Иерусалим волхвы с востока и говорят: где 
родившийся Царь Иудейский? Ибо мы видели звезду Его на 
востоке и пришли поклониться Ему. Они, выслушав царя, 
пошли. И се, звезда, которую видели они на востоке, шла перед 

ними, как наконец пришла и остановилась над 
местом, где был Младенец. Увидев же звезду, 
они возрадовались радостью весьма великою, 
и, войдя в дом, увидели Младенца с Мариею, 
Матерью Его, и, пав, поклонились Ему; и, 
открыв сокровища свои, принесли Ему дары: 
золото, ладан и смирну”. (Евангелие от Матфея, 
Глава 2, стихи 1-2, 9-11). 

Евангелие говорит, что волхвов в Вифлеем 
привела шедшая перед ними звезда. Что это 
была за звезда? Христианские писатели первых 
веков (Игнатий-Богоносец, Ориген и Евсевий) 
думали, что это была особенная, специально 
сотворенная для такого случая звезда. Святой 
Иоанн Златоуст (IV век) и Блаженный 
Феофилакт Болгарский (XI век) считали, что 
это божественная разумная сила явилась в 
образе звезды. Вот что по этому поводу пишет 

блаженный Феофилакт Болгарский в своем толковании 2-й 
главы Евангелия от Матфея: “Слыша о звезде, не думай, что 
она была одна из видимых нами: нет, то была божественная и 
ангельская сила, явившаяся в образе звезды. Поелику волхвы 
занимались наукою о звездах, то Господь и привел их этим, 
для них знакомым знаком, подобно как Петра рыбаря, изумив 
множеством рыб, привлек ко Христу. А что звезда была сила 
ангельская, видно из того, что она ярко светила днем, шла, когда 
шли волхвы, сияла, когда не шли они: особенно же из того, что 
она шла с севера, где Персия, на юг, где Иерусалим: но звезды 
никогда не ходят от севера к югу”. 

Знаменитый астроном Иоганн Кеплер предложил 
естественное объяснение необыкновенного явления. Он 
доказывал, что виденная волхвами звезда появилась в результате 
редкого совпадения в одной точке наиболее ярких планет: 
Юпитера, Сатурна и Марса. Наблюдая такое сочетание планет в 
1603 году, Кеплер вычислил, что подобное «соединение планет» 
должно было происходить и в 747-748 годах от основания Рима. 
Интересно, что в Лондонской обсерватории в 60-е годы нашего 
столетия посетители могли видеть воссозданную английскими 
астрономами картину звездного неба в год рождения Иисуса 
Христа с яркой звездой. 

Какая бы версия ни была верной (а Церковь не отрицает 
возможности существования различных объяснений этого 
удивительного факта), не нужно забывать, что Библия - не 
учебник по астрономии, а Евангельская история Рождества 
не является описанием атласа звездного неба над Вифлеемом 
и Иерусалимом. Евангелие в последнюю очередь является 
хронологией происходивших 2000 лет назад событий. Евангелие 
- Благая Весть (именно так слово евангелие переводится с 
греческого) всему человечеству о Спасении его от вечной 
смерти Богом Иисусом Христом. Волхвы, идущие за звездой 
поклониться рожденному Иисусу Христу, символизируют все 
народы, идущие к Источнику Вечной Жизни. Но в этом символе 
можно прочесть и обращение к нам, живущим через 2000 лет, - а 
мы, кто такие? Пойдем ли мы за Вифлеемской звездой? 

ВИФЛИЕЕМСКАЯ ЗВЕЗДА
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